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精精英英献献智智献献策策 共共谋谋深深蓝蓝战战略略
备备受受各各界界瞩瞩目目的的第第四四届届““蓝蓝色色经经济济大大家家谈谈··半半岛岛市市长长论论坛坛””，，将将于于今今年年99月月在在潍潍坊坊市市隆隆重重举举行行，，半半岛岛蓝蓝

色色经经济济的的发发展展，，离离不不开开各各地地政政府府的的宏宏伟伟战战略略，，也也需需要要来来自自社社会会各各界界的的精精英英建建言言献献策策。。在在论论坛坛即即将将召召开开之之
际际，，本本报报记记者者采采访访了了相相关关行行业业的的院院士士、、企企业业家家和和科科技技专专家家，，倾倾听听他他们们对对蓝蓝色色经经济济的的独独到到见见解解。。

王文兴
中国工程院 院士

环境与经济要协调发展

建设山东半岛蓝色经济区、发展蓝色
经济，是立足国家发展战略、加快山东半岛
经济方式转变、促进区域协调发展的重大举
措，其主体区域包括青岛、东营、烟台、潍坊、
威海、日照6市与滨州部分地区的陆域和山
东全部海域。“山东半岛在海域面积、海
洋产业、海洋科技方面有突出优势，这为
大力发展蓝色经济提供了优厚的条件。”
中国工程院院士、山东大学环境研究院院
长王文兴说，然而，由于山东半岛工业密
集、煤炭等污染型能源比重大、降雨量
少、水资源短缺、土壤盐渍化、海岸带过
度开发、生态足迹超载等原因，该地区的
环境生态面临着严峻的挑战，需要在蓝色
经济区建设过程中重视环境保护，加强技
术创新和应用力度，切实实现区域环境与
社会经济的协调发展。

全力推进
清洁能源应用与产业结构转变
“大气污染具有流动性强、污染范围广

的特点，因此大气环境污染成为当前人们最
为关注的环境问题之一。”王文兴说，山东半
岛的支柱产业主要为电力、钢铁、建材、化
工、焦化、冶金、平板玻璃等重工业，能源结
构以燃煤为主，二氧化硫、氮氧化物、烟尘等
主要污染物排放量大、排放强度高。尽管“十

五”与“十一五”期间山东强化燃煤脱硫工程
建设、淘汰落后产能，但由于产业结构、排放
源分布、地形、气象等多种因素影响，大气污
染形势仍然十分严峻。

针对山东半岛面临的严峻的大气污染
问题，王文兴认为，应从长远考虑，在蓝色经
济区全力推进清洁能源的广泛应用，充分利
用海岸带的优势，大力开发太阳能、潮汐能
等清洁能源；尽可能地用天然气、核能等相
对清洁的能源替代现有的煤炭与石油等污
染型能源，积极推进天然气在交通运输、供
暖等行业的全面使用；同时严格控制污染工
业的新建与扩建，促使该地区现有的重工业
向高技术、低污染产业转变，全面推行清洁
生产、循环经济、绿色工业园等环境友好型
技术，减少空气污染物的排放，改善蓝色经
济区的区域空气质量。

加强节水、治水

“山东半岛淡水资源短缺，年均降水量
在600 mm左右，且水资源时空分布不均，降
水主要集中在每年的5-9月，而冬、春季节常
出现干旱现象；本地区水资源利用效率相对
偏低，农业灌溉水利用系数仅为0.5左右，万
元工业增加值用水量仍远高于发达国家；另
外，尽管近年来山东半岛地表水水质有明显
好转，但小清河中下游流域的水质仍存在一
定程度的污染，这些水环境问题在一定程度
上制约了山东半岛和蓝色经济区的经济发

展。”王文兴说。
基于山东半岛水资源贫乏、地表水受到

污染的水环境问题，蓝色经济区应充分发掘
当地的水资源潜力，兴建雨水资源化、跨流
域调水、污水处理回用、海水淡化等工程；积
极推进滴灌等先进节水灌溉技术，加快电
力、化工、造纸、冶金、防治、机械和食品等耗
水行业的节水技术改造；同时保护好现有的
水资源，加强地表水污染防治工作。

加强近海环境保护

山东半岛的近海环境质量与蓝色经济
发展密切相关，会直接影响海洋科技的应用
与海洋产业的发展前景。王文兴说，因大规
模围填海工程建设、油气田开采与输送、工
业废水及生活污水的超标排放，莱州湾的
海水已受到污染，局部海域沉积物重金属
超标，滨海湿地生境受损，生物多样性下
降，赤潮频发，严重影响蓝色经济区海水
产养殖与滨海旅游业的发展。针对上述近
海环境问题，应严格控制陆源污染物的排
放总量，消减重点污染源、重要污染物的
入海量，加大沿海城市污水集中处理力
度；大力发展环境友好的生态养殖，严格
控制船舶及油气开采平台油类污染物的泄
露；同时加强近海环境保护的监督与管
理，对所有新建和扩建的海洋工程项目实
行严格的海洋环境影响评价制度。

娄花

加加强强企企业业科科技技创创新新

促促进进蓝蓝色色经经济济发发展展
发 展 蓝 色 经 济 ，开 发 海 洋 资 源

是人类生存和发展的必然和明知选
择 ，曾 几 何 时 ，地 大 物 博 ，资 源 丰 富
的 观 念 还 牢 牢 占 据 人 们 的 头 脑 ，现
实却是我们的很多重要资源都要依
赖进口，石油对外依赖以达到 5 2 % ，
铁矿石、大豆进口远超过 6 0 % 。国家

“ 千 人 计 划 ”专 家 、潍 坊 康 恩 地 生 物
总 经 理 刘 鲁 民 认 为 ，人 口 增 加 ，资
源、能源短缺，将是未来我国经济发
展 必 须 面 对 的 现 实 。突 破 环 境 制 约
超 常 发 展 ，人 类 必 须 探 索 未 知 的 领
域，向海洋进军，向自然的深度和广
度 进 军 。然 而 ，相 比 较 陆 地 ，人 们 对
占 据 地 球 面 积 近 7 0 % 海 洋 的 认 识 还
十 分 有 限 ，有 很 多 未 知 领 域 有 待 我
们 去 认 识 ，有 很 多 自 然 规 律 还 不 被

人 们 所 掌 握 。发 展 海 洋 经 济 必 须 科
技 先 行 ，科 技 进 步 将 是 决 定 发 展 海
洋经济的重要基础和先决条件。

“据不完全统计，山东省的科技
转 化 率 不 足 1 0 % , 其 中 本 地 转 化 率
不 足 5 % ，没 有 很 好 的 实 现 科 技 对 发
展蓝色经济的支撑作用。”刘鲁民认
为 ，究 其 原 因 为 科 技 创 新 体 系 不 健
全 ，企 业 创 新 能 力 薄 弱 是 关 键 限 制
因 素 ，企 业 不 能 很 好 地 将 大 学 和 研
究 所 的 前 期 研 究 成 果 对 接 、消 化 吸
收，转化为有竞争力的产品和技术。
在 很 大 程 度 上 成 为 科 技 转 化 的 瓶
颈，阻碍了蓝色经济发展。人们在科
技 创 新 中 长 期 以 来 有 一 种 误 区 ，希
望从科研单位大学或研究所直接转
让 能 直 接 产 生 经 济 效 益 的 科 技 成

果 ，实 际 上 这 种 科 技 成 果 是 十 分 稀
少 的 ，特 别 是 国 家 级 的 研 究 所 和 重
点 科 研 院 校 ，这 一 方 面 是 因 为 长 期
以 来 科 研 与 市 场 脱 节 ，另 一 方 面 也
是 科 技 创 新 体 系 分 工 所 决 定 ，大 学
和研究所，主要承担的是原始创新，
解 决 的 是 从 无 到 有 ，而 企 业 研 发 的
责任是将这些原始研发成果转化为
产品和技术。

从 发 展 创 新 体 系 考 虑 ，刘 鲁 民
认 为 从 国 家 层 面 ，应 重 点 考 虑 加 强
基 础 和 原 始 创 新 能 力 建 设 ，地 方 政
府更应该重视企业技术创新能力建
设，弥补创新与对接能力的不足。上
下 游 配 合 ，发 挥 科 技 在 发 展 蓝 色 经
济中的引领作用。

娄花 刘鲁民 国家“千人计划”专家、

潍坊康恩地生物总经理

加加强强企企业业科科技技创创新新

促促进进蓝蓝色色经经济济发发展展
“半岛蓝色经济区的战略，应该

有 多 个 维 度 。”韩 尔樑介 绍 ，首 先 是
经 济 建 设 和 产 业 规 划 的 维 度 ，对 各
产 业 园 和 社 区 的 规 划 ，不 但 要 高 技
术 、有 特 色 ，还 要 实 现 低 碳 环 保 。不
但 要 实 现 高 效 的 经 济 ，也 要 有 高 效
和 方 便 的 生 活 。高 效 的 竞 争 力 将 会
对吸引人才、企业盈利产生赢聚力。

其 次 是 文 化 的 维 度 。文 化 是 山
东 孔 孟 之 乡 的 强 项 ，是 打 造 百 年 乃
至千年文化的基础。有文化，城市才
有魅力，城市才能和谐，才有文明和
道德风尚，才能成为百千年的名都。
还要有创新和进化的维度和打造百
千 年 名 都 的 气 魄 。我 们 需 要 打 造 下

一 代 的 梦 想 ，需 要 打 造 有 永 久 创 造
力 和 技 术 不 断 更 新 的 经 济 。儿 童 应
该 有 一 个 H a n d s - o n 博 物 馆 ，培 养
他们接受科技，动手创新的能力；应
该 有 一 个 能 实 现 跨 越 的 宇 宙 世 界 ，
让 他 们 了 解 奇 异 的 生 活 和 文 化 ，丰
富 创 造 力 和 想 象 力 ；应 该 有 英 雄 纪
念碑，应该有人物传和企业博物馆，
让 孩 子 们 有 优 秀 的 价 值 观 。产 业 园
应 该 有 淘 汰 和 创 新 流 程 ，但 人 和 家
庭应该有永远和谐的生活环境。

“ 新 能 源 技 术 是 实 现 绿 色 低 碳
生 活 的 重 要 手 段 。”韩 尔樑说 ，新 能
源 技 术 包 括 能 源 开 采 和 转 化 的 技
术、能源的载体技术、能源的应用技

术 包 括 内 燃 机 、燃 料 电 池 、混 合 动
力、电动车等。新能源技术对于国家
的 能 源 安 全 战 略 ，降 低 碳 和 颗 粒 等
排 放 ，占 领 技 术 制 高 点 和 降 低 使 用
成本，是一个明确的发展方向。

新能源技术得到了国家前所未有的
支持，但是也存在许多资源浪费。因为资
助较多，太分散，造成了许多重复性工
作。另一方面，急功好利的例子太多，而
长远规划、扎实做事的公司和人太少。新
能源是这样，其他产业也存在类似问题。
如何集中优势资源，持续创新，打造有核
心技术和竞争力的产品，是科学发展的
关键问题。

娄花韩尔樑 国家“千人计划”特聘专家

山东重工集团首席科学家
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